

2020 年度 明治大学

【政治経済学部】

解答時間 60分

配点 100点

い

日本史 B 問題

はじめに、これを読むこと。

(注意事項)

1. この問題用紙は 21 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. これは日本史 B の問題である。解答用紙が出願時に選択した科目であるかどうかを確認のうえ、解答すること。
3. 解答用紙の所定の欄に、必ず氏名を記入すること。
4. 解答用紙には受験番号が印刷されているので、受験番号が正しいかどうかを受験票と照合し確認すること。
5. 解答は、すべて「解答用紙」の解答欄に記入またはマークすること。解答欄以外のところには何も記入しないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正は消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 文字は一点一画まで正確に書くこと。
10. 解答用紙は持ち帰らず、必ず提出すること。
11. この問題用紙は必ず持ち帰ること。
12. 試験時間は 60 分である。
13. マークの記入例

良い例	悪い例
○	○ × ○

[I] 次に示す史料A～Cを読み、以下の設問に答えなさい。なお、史料には、適宜、ふりがなを付した。

※ 史料中には、今日的にみて差別的もしくは不適切と受け取られうる表現が含まれているが、原文のまま引用している。

史料A

男も女も自分達夫婦の物質的生活は勿論、未来に生るべき我子の哺育と教育とを持續し得るだけの経済上の保障が相互の労働に由つて得られる確信があり、それだけの財力が既に男女の何れにも貯へられて居るのを待つて結婚し且つ分娩すべきものであつて、たとひ男子にその経済上の保障があつても女子にまだその保障が無い間は結婚及び分娩を避くべきものだと思ひます。(中略)

それですから、妊娠の時と分娩の時とに予め備へる財力の貯蓄を持つて居ない無力な婦人が、妊娠及び育児と云ふ生殖的奉仕に由つて国家の保護を求めるのは、^(ア)労働の能力の無い老衰者や廃人等が養育院の世話になるのと同じことだと思ひます。(中略)

この戦争が済んだあとでは、世界一列に受けねばならぬ物質生活の困難が日本^(イ)の男女にもひしひしと迫つて来て、之に対する余儀ない反省を促さずに置かないでせう。(以下略)

(出典：『婦人公論』第3年3号、1918年3月)

史料B

婦人の経済的独立は、婦人の位置を高める上に、権利を主張する上に成程或る程度に重要なことであります。(中略)しかしどれ程多くの犠牲を婦人自身と社会が払つてまでもかち得なければならぬほど絶対的に価値あるものでせうか。又たとへそれほどの価値あることだとしても、婦人の経済的独立はともあれ、十分な言葉の意味で母の経済的独立といふことは余程特殊な労働能力ある者の外は全然不可能なことだとしか私には考へられません。(中略)

^ホ斯くの如く今日の社会に於ては所詮実行不可能な理想を要求し、結婚年齢にあ^(エ)る婦人を、健康な子供を産み得る婦人を、生涯若しくは長期間独身者として労働

市場に置かうとすることは、婦人自身の不幸は言ふまでもありませんが、国家に
とつても種々なる意味で大損失でなければなりません。(以下略)

(出典：『婦人公論』第3年5号、1918年5月)

史料C

本来経済的独立とは、必ずしも社会に有益な労働に依て衣食するの謂ではなく、兎にも角にも独自一個を支へ得る収入の道を有するの意味である。この意味に於て貴婦人にも娼婦にも経済的独立はあり得るのである。又財産を所有する限り、不具者にも痴人にも怠け者にも等しくそれはあり得るのである。そして無産階級の男女にあつては、資本家の頤使^(注)に甘んぜざる限り、必ず金銭に見積られ得る種類の労働に従事せざる限り、忽ちそういふ独立は奪はれなければならぬのである。(母親の苦辛が金銭に見積られぬためにこれに経済的独立のないなどもその一例である)。即ち資本主義の社会に於ける無産者の経済的地位は市場の形成と資本家の都合次第で決定されるのであつて、彼等の独立は常にそういう事情の為めに脅かされて居るのである。即ち彼等にあつては生活の安定を意味する抵の経済的独立といふことはあり得ないものであるといふことが出来る。然らば各個人の眞の経済的独立、若くは生活の安定はいかにして得られるか。それは現在の経済関係てふ根本的原因の絶滅に依る外、実現の道はない、とだけ茲には云つておけば足りやう。(以下略)

(出典：『婦人公論』第3年9号、1918年9月)

(注) 頤使：顎で指図して、思うままに人を使うこと。

問 1 史料Aの筆者は、夫の主宰する雑誌に反戦詩を発表したことでも知られる。この人物の姓名を漢字で解答欄に書きなさい。

問 2 青鞆社の設立で知られる史料Bの筆者は、ある法律に規定された「女子の政治結社・政治集会禁止」条項の撤廃を求める運動を行った。この法律の名称を漢字で解答欄に書きなさい。

- 問 3 史料Cの筆者の夫である山川均が、堺利彦らとともに、コミニテルンの日本支部として非合法のうちに結成した組織を何というか。漢字で解答欄に書きなさい。
- 問 4 史料Aの下線部(ア)に関連して、労働者の地位向上などを目指し、鈴本文治らが1912年に設立した団体を何というか。漢字で解答欄に書きなさい。
- 問 5 史料Aの下線部(イ)に関連して、森戸辰男や大杉栄に対する弾圧の原因となった、国家・議会・宗教など一切の権力を否定することで理想的な社会ができるとする思想を何というか。解答欄に書きなさい。
- 問 6 史料Aの下線部(ウ)に関連して、この後、日本経済は恐慌の時代を迎えるが、不況下の競争激化が企業経営をより圧迫したことから、1931年に、指定産業での不況カルテル結成を容認すべく定められた法律を何というか。漢字で解答欄に書きなさい。
- 問 7 史料Bの下線部(エ)に関連して、アジア・太平洋戦争の末期、男性の労働力が不足するなかで女性を労働力として動員すべく、一定の年齢にある全ての未婚女性が加入するものとされた組織を何というか。漢字で解答欄に書きなさい。
- 問 8 女性の経済的な独立について、三つの史料はそれぞれどのように考えているか。解答欄に140字以内で書きなさい。

日本史B 問題は次ページに続いています。

〔Ⅱ〕 次の文章を読み、以下の設問に答えなさい。

北海道はかつて蝦夷ヶ島とよばれた。そこでは古くからアイヌが漁業や狩猟で生計を立てていた。14世紀以降に本州との交易が盛んになった。同時にそれはアイヌが「シャモ」とよんだ和人とのいさかいを必然化した。和人たちは渡島半島南部に館とよばれる屋敷を設けて支配を強めてゆく。この圧迫に対してアイヌは1457年の^(ア)1の蜂起にはじまり、その後100年もの間断続的に抵抗を続けた。一方、和人の豪族である蠣崎氏はそれらを押さえ込むことで、この地の支配者に成り上がってゆく。16世紀末になると蠣崎氏は^(イ)2から所領の統治権と蝦夷地への渡来商船への課税権を与えられた。

蠣崎氏はやがて松前氏と改姓した。1604年には徳川家康から交易の独占権を公認されて、松前氏は藩としての経済基盤を交易の推進に求めることになる。それはアイヌにとって不公平なものだったことから、1669年には^(ウ)3の蜂起を招来することになる。松前藩はこれを鎮圧し、それまでの交易制度を強化するが、18世紀前半には藩財政の悪化もあって、交易制度は変質してゆく。アイヌはここでも和人による酷使に苦しみ、1789年には^(エ)4の蜂起へと至る。これも松前藩が鎮圧する。

とはいってこの時代に入ると、ロシア使節ラクスマンが根室に来航するなど、幕府は海防を意識せざるを得なくなる。とりわけ、ロシアとアイヌが結びつくとすれば、それは幕府にとって脅威であった。そこで幕府は北方防備に乗り出し、松前藩はそれに大きな影響を受けてゆく。ついに1855年には日露和親条約の締結に至る。そのほぼ50年後には日露戦争が勃発し、さらに約40年後のアジア・太平洋戦争末期には日ソ中立条約をソ連が破棄して対日参戦する。日ソ両国は1956年の日ソ共同宣言の調印により、ようやく国交を回復した。

問 1 下線部(ア)について、これを推進した安藤(東)氏は得宗の支配下にあった。得宗について説明した以下の文中の下線部のうち正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

得宗とは北条氏の嫡流の当主のことである。具体的には、義時、泰時、経時、時頼、時宗、貞時、高時の7代を指すことが多い。泰時は義時の弟の重^A時らとともに、後鳥羽上皇による倒幕の企てをわずか1か月で制圧した。その後執権に就いた泰時は有力御家人11人を評定衆に選んで、合議制による^B政治を行った。泰時の孫の執権時頼は名族の出で評定衆も務めた三浦泰村を討って、評定衆を廃止する^Cなど得宗専制への道を開いた。その後、貞時の代には有力御家人平頼綱が滅ぼされた(霜月騒動)^D。これを受け、貞時は強大な専制権力を手中に収めた。得宗専制政治にあっては、得宗家の家来である御内人までが権勢を失った。^E

問 2 下線部(イ)について、いわゆる道南十二館のうち当時の活発な交易ぶりをうかがわせる多量の中国古錢が発掘された館はどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 茂別館 B 大館 C 花沢館
D 穏内館 E 志苔館

問 3 空欄 1, 3, 4 に入る語句の組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- | | | |
|---|---|---|
| 1 | 3 | 4 |
|---|---|---|
- A クナシリ・メナシ コシャマイン シャクシャイン
B コシャマイン クナシリ・メナシ シャクシャイン
C シャクシャイン クナシリ・メナシ コシャマイン
D クナシリ・メナシ シャクシャイン コシャマイン
E コシャマイン シャクシャイン クナシリ・メナシ

問 4 空欄 2 に入る人名として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 後陽成天皇 B 伊達政宗 C 豊臣秀吉
D 織田信長 E 豊臣秀次

問 5 下線部(ウ)に関連して、江戸時代中期以降各藩では藩政改革が試みられてゆく。これについての説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 長州藩では村田清風が均田制により本百姓体制を再建した。
B 熊本藩では藩主の細川重賢が櫨の栽培を奨励した。
C 山形藩では藩主の上杉治憲が大僕約令を発した。
D 秋田藩では藩主の佐竹義和が藩校明倫館を設立して人材育成を目指した。
E 薩摩藩では調所広郷が琉球との密貿易の利益で藩の借財を完済した。

問 6 下線部(エ)に関連して、松前藩が行った政策の説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 朱印状を根拠にアイヌのみならず、中国、台湾、東南アジアの各地へと交易圏を拡大した。
B 公認された交易権の独占を放棄して、奥州の諸藩と協力することで難境を乗り切ろうとした。
C 交易を場所請負人とよばれる特定の商人に請け負わせて、運上金を上納させた。
D 上級家臣に交易権を分け与えるとともに、それまで交易を請け負っていた商人を排除し増収を図った。
E アイヌとの交易収入が主だった藩の財政構造を、農産物収入中心へと切り替えた。

問 7 下線部(オ)について、当時の海防政策の実施に携わった老中はだれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 松平容保 B 水野忠邦 C 田沼意次
D 大岡忠相 E 松平定信

問 8 下線部(カ)に関連した次の記述のうち正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 松前藩の管轄下にあった蝦夷地を、幕府は工藤平助や近藤重蔵らに調査させた。
B 来航したレザノフの通商要求を幕府が拒否したことから、ロシアは樺太と国後島を攻撃した。
C これに対して、幕府はまず東蝦夷地を、次いで蝦夷地全域を直轄にして、松前氏を陸奥国伊達郡などへ移封させた。
D こうして直轄とした松前藩領と蝦夷地に幕府は松前奉行をおいて、その地の警備を松前奉行にのみ委ねた。
E その後、ゴローウニン事件の解決をきっかけに日露関係が好転したため、幕府は松前藩に蝦夷地のうち東蝦夷地に限って返還した。

問 9 下線部(キ)では日露間の国境について定められた。これについての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 千島列島の択捉島以南を日本領とし、得撫島以北をロシア領とし、樺太については国境を定めなかった。
B 千島列島の択捉島以南を日本領とし、得撫島以北をロシア領とし、樺太については北緯 50 度以北をロシア領とし、以南を日本領とした。
C 千島列島は日本領とし、樺太はロシア領とした。
D 千島列島の択捉島以南を日本領とし、得撫島以北をロシア領とし、樺太はロシア領とした。
E 千島列島は日本領とし、樺太については北緯 50 度以北をロシア領とし、以南を日本領とした。

問10 下線部(ヶ)について、日本の旅順占領を激賞する文章を著し、後の革命で指導的役割を果たした人物はだれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A レーニン B ブルガーニン C ステッセル
D ウィッテ E フルシチョフ

日本史B 問題は次ページに続いています。

[III] 次の文章を読み、以下の設間に答えなさい。

江戸時代の文化的特徴のひとつに、民衆の識字能力の高さがある。幕末に日本を訪れたペリーは、下田でも本が店頭に並んでいることを記述している。またペリーは、日本では庶民に対しても本の読み方が教えられていて、人びとが見聞を得ることに対して熱心であるとも述べている。

民衆が読書する習慣を支えていたのは、江戸時代の多様な教育機関であった。
まず多くの藩では、藩士子弟を教育するための藩校(藩学)が設立され、それに加^(ア)えて藩の援助を受けて藩士と庶民の教育をめざした郷校(郷学)がつくられた。さら^(イ)に民間が中心となってつくった教育機関としては私塾がある。私塾は、武士や学者、そして町人の手によって開かれ、そこでは儒学や国学、蘭学などが講義されていた。また一般庶民を対象とした初等教育の役割を担っていたのは、寺子屋^(ウ)であった。これらの教育機関で学ぶことで、江戸時代における民衆は、読むこと、そして書くことを習得していた。

高い識字能力を背景として、江戸時代には数多くの書物が出版され、流通しており、幅広い層で読書が行われていた。たとえば、村落社会の中心的な担い手であった庄屋・名主などの村役人層は、儒学・仏教に関する書物や『徒然草』、『古今和歌集』といった隨筆集・歌集なども受容していた。和学者の契沖は、彼らの蔵書を利用して研究を進めていた。また農業に関する書物である農書^(エ)も数多く出版され、書物による知識が村落社会に伝えられていた。加えて在村医も、多くの医学書やそれに関係する学術書を購入していた記録が残っている。^(カ)

学術書だけでなく、娯楽を目的とする本も出版され、多くの読者を獲得している。元禄期の作家である井原西鶴は、人気作品を次々と生み出し、新たな文学の可能性を切り開いた。また江戸時代の読者は男性に限定されるものではなかった。女性読者を想定して書かれたと言われる本としては、式亭三馬の『1』、さらにはその弟子2の『3』などがあった。このように読書には、民衆の娯楽という側面もあった。しかし、江戸時代には複数回にわたって出された出版統制令により出版関係者が処罰され、好色本や洒落本などが絶版となっていた。^(ケ)

問 1 下線部(ア)に関連して、藩校と郷校についての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 賀茂真淵は、和歌山藩の藩校である学習館で国学を講義していた。
- B 薩摩藩の藩校である造士館では、武術や儒学を中心とした教育が行われており、洋学が取り入れられることはなかった。
- C 岡山藩主の池田光政が創立した閑谷学校では、庶民の子弟の入学を許可し、彼らに武芸を教えていた。
- D 大坂の懐徳堂は、『夢の代』を執筆した山片蟠桃を輩出した。
- E 富永仲基らによって創立された含翠堂は、年少者教育に特化した点に特徴がある。

問 2 下線部(イ)に関連して、私塾とその設立者の組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 適々斎塾 — 橋本左内
- B 咸宜園 — 広瀬淡窓
- C 洗心洞 — 伊藤仁斎
- D 譾園塾 — 熊沢蕃山
- E 古義堂 — 中江藤樹

問 3 下線部(ウ)についての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 寺子屋の数は17世紀半ば頃から急激に増加しており、後に「教育爆発」と呼ばれるようになった。
- B 寺子屋では、往来物と呼ばれる手紙の文例集のかたちをとった教科書が採用されていた。
- C 寺子屋では、山鹿素行の著作をもとに作成された『女大学』が教科書として用いられ、女子に対する教育も行われていた。
- D 寺子屋では、読み書きが中心であり、商品取引の実務や商人の心得が教えられるることはなかった。
- E 寺子屋の師匠(教師)は、村役人・僧侶などの職につく男性に限られていた。

問 4 下線部(エ)に関連して、契沖の研究についての記述として正しいものはどれか。A～E から一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 和歌に使えない言葉(制の詞)^{せい ことば}の無意味さを説く戸田茂睡の説を支持し、『万葉代匠記』を記した。
- B 和歌に使えない言葉(制の詞)^{せい ことば}の無意味さを説く戸田茂睡の説を批判し、『万葉考』を記した。
- C 和歌において俗語を用いることの正当性を主張した戸田茂睡の説を批判し、『万葉代匠記』を記した。
- D 和歌を道徳的に解釈しようとする従来の説を批判し、『万葉考』を記した。
- E 和歌を道徳的に解釈しようとする従来の説を支持し、『万葉代匠記』を記した。

問 5 下線部(オ)についての記述として正しいものはどれか。A～E から一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 『清良記』には、全巻を通して、農具の利用法や五穀などの栽培法について書かれている。
- B 宮崎安貞は、中国の農書である『農業全書』に学びながら自著を執筆した。
- C 宮崎安貞は、自らの体験によらず、体系的な農書を執筆した点で画期的であった。
- D 大蔵永常の『広益国産考』では、作物の栽培法の記述ではなく、農業を通じた国益について論じられている。
- E 佐瀬与次右衛門の『会津農書』には、寒冷降雪地帯の農業経営について記述されている。

問 6 下線部(カ)に関連して、医学書・学術書と作者(訳者)の組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 『西説内科撰要』— 大槻玄沢 B 『蘭学階梯』— 宇田川玄隨
C 『藏志』— 山脇東洋 D 『蘭学事始』— 稲村三伯
E 『ハルマ和解』— 前野良沢

問 7 下線部(キ)に関連して、井原西鶴および彼の著作についての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 貞門風の西山宗因に学び、活動初期は俳諧で注目を集めた。
B 仮名草子と呼ばれる享楽的な生活を描く小説を執筆し、人気を獲得した。
C 武家の生活を描いた武家物は書かず、町人の人生を描いた町人物を得意にしていた。
D 『好色五人女』は、その当時の世間のうわさ話を素材として執筆された。
E 『日本永代蔵』では、大晦日の借金取立てやその攻防をめぐる町人生活が描かれている。

問 8 空欄 , , に入る語句の組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 『宮島參詣』 為永春水 『春色梅児誉美』
B 『宮島參詣』 柳亭種彦 『修紫田舎源氏』
C 『浮世風呂』 為永春水 『春色梅児誉美』
D 『浮世風呂』 為永春水 『修紫田舎源氏』
E 『浮世風呂』 柳亭種彦 『春色梅児誉美』

問9 下線部(ヶ)に関連して、江戸時代の出版統制令とそれに伴う関係者の処分についての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 寛政期には、出版業者の蔦屋重三郎が、家財半減の処分を受けた。
- B 『鶴鵠返文武二道』を書いたことで処罰を受けた朋誠堂喜三は、晩年、手柄岡持の名で狂歌を発表している。
- C 『仕懸文庫』を書いた恋川春町は、寛政の改革を風刺したため弾圧を受けた。
- D 山東京伝は処罰を受けたことで、それ以降、筆をとることはなかった。
- E 海保青陵は『三国通覧図説』の内容が幕府への批判にあたるとして弾圧された。

問10 下線部(ヶ)についての記述として最も適切なものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 劝善懲惡や因果応報の趣旨で書かれた歴史的伝奇小説
- B 町人の日常生活やその中の言動を面白おかしく描いた小説
- C 草双紙から発展したもので、江戸の風俗を描き、諷刺した絵入りの小説
- D 黄表紙を数冊分綴じ、歌舞伎の趣向も取り入れられた大衆向けの読み物
- E 主に遊里を題材とし、そこでの恋の駆け引きや遊びなどを描いた小説

日本史B 問題は次ページに続いています。

[IV] 次の文章を読み、以下の設問に答えなさい。

戦後、第二次世界大戦への反省から国際連合を中心とした戦勝国の協調体制と敗戦国に対する占領を通じて、安定した戦後秩序の実現が模索された。ドイツが戦勝国4か国による分割占領であったのに対し、日本はアメリカ軍による事実上の単独占領であった。連合国軍最高司令官総司令部(GHQ)の指令・勧告にもとづいて日本政府が占領政策を担う間接統治の方法がとられた。

占領政策の基本的な狙いとは、日本が再び軍国主義的な国家としてアメリカの敵国にならないよう改革することにあった。GHQによる一連の経済民主化のための改革は、戦前の経済構造の徹底的な解体を通じて行われた。財閥解体はその代表例である。農地改革と労働改革もまた経済民主化の主要な柱であった。

1 の解体と自作農經營の創出を目指した農地改革は、農林省が立案した改革案を基礎に開始された。しかしこの第一次の改革案は、GHQから不徹底だとの批判を受け、第二次農地改革はGHQ主導で推進され、2 が制定された。その結果、農地総面積に占める小作地の割合が急減し、農家の大半が零細な自作農となった一方で、従来の大地主の経済的な基盤は弱まった。労働改革においては、労働者の権利を擁護するための立法措置と労働組合運動の育成が図られた。労働三法によって、労使間対立を調整する機関や制度が作られ、戦後の労働法制や労使関係の基本的枠組が形成された。

復員や引揚げによる人口増加に伴う深刻な食糧難と物不足に加えて、終戦処理で通貨が増發されたために激しいインフレーションが発生した。日本政府は経済安定本部を設置してこれに対応し、傾斜生産方式と呼ばれる政策で基幹産業の復興と増産を目指した。日本政府の経済政策の方針は、国際関係の変化にも大きく左右された。1948年以降、東西冷戦が激化したことにより、アメリカの対日占領政策の方針は「民主化の徹底」から「経済の再建」へと大きく転換することになる。その後GHQは、賃金の安定や物価の統制を含む経済安定九原則の実行を指令するなど、数多くの経済安定化政策によって日本の経済自立化を促した。

GHQによる一連の占領改革は、教育や学問分野にも広く影響を与えた。アメリカ教育使節団の勧告により、1947年には教育の機会均等や男女共学の原則を

うたう教育基本法が制定され、義務教育は6年から9年に延長された。こうした改革によって従来の価値観や権威は大きく否定され、西欧近代との比較から日本を相対化しようとする人文・社会科学の発展もみられた。

(分) 7年間にわたる占領期の改革は、国際関係の大きな変化を受けて戦後日本の民主化と経済再建の道筋を作るとともに、その後の高度経済成長の基盤を準備するものとなった。

問 1 下線部(ア)についての説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A サンフランシスコ講和会議で設立が決められた。
- B 安全保障理事会の常任理事国はアメリカ・イギリス・フランス・ソ連・イタリアである。
- C 総会や理事会の議決には全会一致の原則が適用された。
- D アメリカのワシントンD.C.に本部がおかれた。
- E 安全保障理事会には武力制裁を行う権利が認められている。

問 2 下線部(イ)の最高司令官マッカーサーが五大改革指令を伝えた際の日本の首相はだれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 鈴木貫太郎
- B 東久邇宮稔彦
- C 幡原喜重郎
- D 吉田茂
- E 片山哲

問 3 下線部(ウ)についての説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 三井・三菱・住友など15財閥は資産が凍結され、解体が命じられた。
- B 過度経済力集中排除法の指定を受けた財閥系銀行は分割・解体された。
- C 八幡製鉄は、富士製鉄と日本製鉄に分割されたが、その後、合併し新日本製鉄となった。
- D 財閥家族は持株会社役員の辞任が強制されたが、関係会社の役員就任は認められた。
- E 独占禁止法の執行を担う専門機関である持株会社整理委員会が設置された。

問 4 空欄 , に入る語の組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 寄生地主制 自作農創設特別措置法
- B 小作料金納制 農業基本法
- C 食糧管理制度 農業調整法
- D 寄生地主制 農業調整法
- E 小作料金納制 自作農創設特別措置法

問 5 下線部(エ)についての説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 労働者の団結権・団体交渉権・争議権を保障した労働関係調整法が制定された。
- B 日本労働組合総同盟は、日本共産党の指導のもと最も左派的な活動を行った。
- C 労働基準法の公布で工場法は廃止され、週48時間労働など労働条件の最低基準が規定された。
- D 大規模な労働闘争として計画された二・一ゼネストは、日本政府の中止命令が出て不発に終わった。
- E 政令201号で国家公務員法が改正され、官公庁労働者はストライキ権を獲得した。

問 6 下線部(オ)について、その提唱者の名前と重点的に資金が投入された産業部門との組み合わせとして正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 河合栄治郎 — 石油・鉄鋼
- B 有沢広巳 — 石炭・鉄鋼
- C 美濃部亮吉 — 石炭・繊維
- D 河合栄治郎 — 石炭・鉄鋼
- E 有沢広巳 — 石油・鉄鋼

問 7 下線部(カ)に関連して、1950年に勃発した朝鮮戦争に関する事柄についての説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 中国人民義勇軍は韓国軍側で参戦した。
- B G H Qの指令によって日本では自衛隊が新設された。
- C 国連軍の総司令官マッカーサーはトルーマン大統領に解任された。
- D 日本における朝鮮特需の中心は、当初の自動車や機械の修理などから次第に兵器や石炭の物資調達に移った。
- E 1953年に板門店で終戦協定が結ばれた。

問 8 下線部(キ)とその影響についての記述として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 超均衡予算等によってインフレは収束したが、深刻な不況におちいった。
- B 対日援助は、エロア資金からガリオア資金を支出することが認められた。
- C 複数為替レートが設定され、円は国際経済に復帰した。
- D シャウプ勧告によって、戦後税制は間接税中心主義となった。
- E 対日政策の転換は「日本の経済自立を促し、共産主義の防壁にせよ」という外交官ケナンの演説で表明された。

問 9 下線部(ク)に関連して、戦後の女性の地位向上に関する説明として正しいものはどれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 1945年の衆議院議員選挙法改正により、満25歳以上の男女に選挙権が与えられた。
- B 1946年の総選挙で多くの女性が立候補し、39人の女性議員が誕生した。
- C 1947年に制定された労働基準法によって女性の深夜労働が認められた。
- D 1947年に市川房枝は初代の労働省婦人少年局長になった。
- E 1947年の民法改正により男女同権、戸主権が制度化された。

問10 下線部(ケ)に関連して、1946年に雑誌『世界』に「超国家主義の論理と心理」を発表した学者はだれか。A～Eから一つ選び、解答欄にマークしなさい。

- A 南原繁
- B 大塚久雄
- C 川島武宜
- D 丸山真男
- E 宮本常一